

BAB IV

ANALISI DATA

A. Analisis Nilai-nilai Pendidikan Islam dalam Novel Api Tauhid

Sebelumnya telah penulis jelaskan pada BAB pertama bahwa penelitian ini mengkaji tentang “ analisis nilai-nilai pendidikan Islam yang terdapat dalam novel Api Tauhid karya Habiburrahman El-Shirazy. Namun, seperti yang telah penulis jelaskan sebelumnya bahwa penelitian ini tidak membahas nilai-nilai pendidikan Islam dalam keseluruhan novel, akan tetapi penelitian ini mengkaji nilai-nilai pendidikan Islam dari tokoh sejarah yang terdapat dalam isi novel tersebut. Tokoh sejarah yang diceritakan dalam novel Api Tauhid karya Habiburrahman El-Shirazy adalah Badiuzzaman Said Nursi, ulama terkemuka dari Turki yang lahir pada tahun 1876-1960 M. Sengaja penulis hanya mengkaji nilai-nilai pendidikan Islam dari tokoh sejarah yang terdapat dalam novel Api Tauhid ini, karena di dalam novel Api Tauhid karya Habiburrahman El-Shirazy mengandung unsur imajinatif atau cerita fiksi, juga terdapat unsur non-fiksi atau kisah nyata yang menceritakan sejarah ulama besar asal Turki bernama “Said” yang kemudian mendapat julukan “Badiuzzaman” atau keajaiban zaman dan berasal dari desa yang bernama “Nurs”, yang kemudian dikenal dengan nama Badiuzzaman Said Nursi.

Kisah fiksi dalam novel *Api Tauhid* karya Habiburrahman El-Shirazy ini menceritakan seorang pemuda asal Lumajang Jawa Timur yang bernama "Fahmi" dan teman-teman kuliahnya di Universitas Madinah sedang menggali sejarah atau sedang melakukan wisata sejarah ke Negara Turki untuk mengetahui jejak-jejak sejarah Badiuzzaman Said Nursi. Habiburrahman dalam novel *Api Tauhid* menceritakan kisah hidup Said Nursi melalui perjalanan sejarah yang dilakukan "Fahmi" dan teman-temannya. Sehingga, dalam penelitian ini penulis lebih memfokuskan pada aspek nilai-nilai pendidikan Islam Badiuzzaman Said Nursi yang terdapat dalam novel *Api Tauhid* tersebut.

Ada beberapa tokoh yang memberikan penjelasan tentang pendidikan agama Islam, salah satunya adalah Abdurrahman an-Nahlawi. Ia menyatakan bahwa keimanan merupakan landasan aqidah yang dijadikan sebagai guru, ulama untuk membangun pendidikan Islam. Masa terpenting dalam pembinaan nilai-nilai pendidikan Islam khususnya nilai keimanan adalah masa kanak-kanak, di mana pada masa ini mereka memiliki beberapa kelebihan yang tidak dimiliki pada masa sesudahnya, orang tua atau guru memiliki peluang yang sangat besar dalam membentuk, membimbing, dan membina anak. Nilai-nilai keimanan yang diberikan dan ditanamkan dalam jiwa anak akan tumbuh dengan subur sehingga membuahkan hasil yang bermanfaat.

jawaban dan persoalan yang dianggapnya tidak masuk akal. Saat masih kecil, Said Nursi pernah menanyakan persoalan-persoalan berat terkait kehidupan. Seperti, untuk apa hidup. Setelah hidup mau ke mana? Kematian itu apa? Bagaimana rupa hari kiamat? juga tentang surga dan neraka.

Dengan kecerdasan dan analisa Said Nursi yang berbeda dengan anak seusianya ini, peran orang tua yang sangat penting dan menentukan masa depannya kelak. Nuriye, ibunda Said Nursi berhasil mendidiknya dengan sabar, dan berhasil mendidik anak-anaknya dengan penanaman nilai-nilai keislaman yang baik hingga tertanam betul dalam setiap tindakannya.

Berdasarkan kutipan-kutipan di atas, sangat jelas bahwa peran orang dalam mendidik anak sejak kecil, akan membentuk kepribadian anak hingga tumbuh dewasa. Mirza yang tumbuh menjadi seorang Sufi yang terkenal dengan kepribadiannya yang santun dan disenangi penduduk sekitar, juga dikenal sebagai orang yang *wira'i* adalah bentuk dari keberhasilan orang tuanya dalam menanamkan nilai kepada anaknya. Nuriye yang tumbuh menjadi seorang wanita yang selalu menjaga kesucian jiwanya dan juga hafal al-Quran adalah bentuk dari keberhasilan orang tuanya mendidik sejak kecil. Dan Said Nursi yang tumbuh menjadi ulama besar Turki dengan julukan Badiuzzaman (Keajaiban zamannya) juga bentuk dari keberhasilan kedua orang tuanya, Sufi Mirza dan Nuriye dalam memberikan pengajaran dan penanaman nilai-nilai keislaman sejak Said kecil hingga tumbuh menjadi seorang ulama yang termasyhur.

hafal sekali baca, namun dia selalu menaruh rasa hormatnya kepada gurunya dan kepada ahli ilmu yang lain. Sebuah nilai pendidikan yang perlu ditanamkan kepada generasi muda saat ini, yaitu dengan cara menghormati ilmu dan ahli ilmu seperti yang dicontohkan oleh Said Nursi. Sehingga, tidak ada lagi kasus-kasus penghinaan siswa terhadap guru (ahli ilmu) seperti yang sering terjadi di pendidikan Indonesia saat ini.

Kutipan di atas adalah percakapan Said Nursi dengan gurunya Syaikh Muhammad Celali, ketika itu Said Nursi bersama temannya bernama Molla Mehmed sedang berguru kepada Syaikh Muhammad Celali di Madrasah Beyazid, sebuah kota kecil yang terletak di kaki gunung Ararat, di dataran Iran. Di Madrasah itu, jenjang pendidikan berdasarkan umur siswa, siswa yang umurnya masih muda di letakkan di kelas rendah sedangkan siswa yang umurnya sudah menginjak dewasa berada di tingkat atas. Karena saat itu Said Nursi masih berusia sekitar 15 tahun, akhirnya dia diletakkan di kelas rendah. Sedangkan temannya yang bernama Molla Mehmed yang berusia 25 tahun di letakkan di kelas tingkat atas. Kebijakan pendidikan di Madrasah Syaikh Muhammad Celali itu dinilai Said Nursi tidak adil, karena dengan sistem pendidikan semacam itu akan membutuhkan waktu 15 tahun untuk menamatkan pelajaran di madrasah itu. Baginya, waktu itu terlalu lama dan Said Nursi berencana menamatkan pendidikan di madrasah Syaikh Muhammad Celali tidak sampai setahun.

Mendengar pernyataan Said Nursi, Syaikh Muhammad Celali memberikan tiga buah kitab kepada Said Nursi untuk dibaca dan pahami isi kandungannya. Karena cintanya yang luar biasa terhadap ilmu, saat itu juga Said Nursi langsung membaca dan memahami isi kitab tersebut. Karena kecerdasan yang luar biasa, Said Nursi hanya membutuhkan waktu beberapa hari saja untuk memahami tiga buah kitab yang diberikan gurunya, lalu dia pergi menemui gurunya.

Seperti dalam kutipan di atas, Syaikh Muhammad Celali tidak percaya begitu saja dengan Said Nursi yang mampu menyelesaikan tiga buah kitab dalam waktu hanya beberapa hari. Dengan sabar dan penuh rasa hormat kepada gurunya, Said Nursi menjawab bahwa kitab-kitab yang gurunya berikan ibarat harta karun baginya, dan kuncinya ada pada Syaikh Muhammad Celali, dia datang untuk mendapatkan kunci dari gurunya, bukan dari yang lain. Mendengar pernyataan Said Nursi yang penuh rasa hormat, Syaikh Muhammad Celali pun kagum dan menanyakan beberapa bab dari kitab yang gurunya berikan tersebut. Said Nursi mampu menjawab semua pertanyaan gurunya dengan mudah.

Karena ketakjuban Syaikh Muhammad Celali terhadap kemampuan Said Nursi dalam memahami isi buku dengan singkat. Sang guru, Syaikh Muhammad Celali memberikan puluhan kitab kepada Said Nursi. Akhirnya, puluhan kitab kelas berapat, kitab-kitab rujukan para ulama seperti *Jam'u al*

sempurna. Untuk mengetahui kekuatan hafalan Said Nursi, sang guru memberikan sebuah kitab yang belum pernah Said Nursi pelajari sebelumnya, kitab *Maqamat al Haririyyah* diberikan kepada Said Nursi untuk dibaca satu halaman dua kali, Said Nursi diminta membacakan yang telah dibacanya. Said Nursi hanya membaca satu kali, lalu mengulang teks yang ia baca dengan hafalannya. Satu halaman kitab *Maqamat al Haririyyah* mampu dia hafalkan dengan sempurna hanya dengan sekali baca. Mengetahui kecerdasan dan tingkat hafalan yang luar biasa, Molla Fethullah Efendi akhirnya memberikan julukan Badiuzzaman kepada Said Nursi.

Selain menghormati ulama, guru dan para pelajar. Sebagai ahli ilmu, Said Nursi juga tidak membiarkan harga dirinya diperlakukan secara tidak adil, namun tetap dengan cara yang santun dan tawadhu' kepada gurunya ketika dirinya diperlakukan tidak adil. Sikap itu terdapat pada kutipan di bawah;

“Mendengar hal itu, Said Nursi merasa harga dirinya tidak diperlakukan dengan adil. Maka dengan baik-baik dan penuh rasa tawadhu' seorang murid kepada gurunya, namun juga mengharapkan adanya keadilan, Said Nursi menghadap gurunya dan berkata;

“Guruku, dengan penuh hormat saya mohon diuji. Saya siap membuktikan bahwa diri saya layak untuk berbicara”

kehormatan agamanya. Salah satunya adalah dengan menjaga kehormatan para ahli ilmu, dan ahli agama. Said Nursi tidak mengizinkan seseorang menghina dirinya, atau melakukan perbuatan yang dinilai dapat merendahkan harga dirinya. Sikap yang dilakukan oleh Said Nursi bukan berarti dia adalah orang yang sombong yang selalu ingin dihormati oleh semua orang, melainkan sikap yang dilakukan oleh Said Nursi adalah semata-mata untuk menjaga kehormatan agama Islam. Karena dia adalah ahli agama, seorang ulama. Baginya, orang yang beriman memiliki kedudukan yang lebih tinggi dibandingkan orang yang tidak beriman. Karena itulah, dia tidak ingin seorang ahli agama dilecehkan harga dirinya oleh orang yang tidak beragama.

Ketika Said Nursi dan kawan-kawannya ditahan oleh tentara Rusia. Ketika datang Jenderal Nicolas Nicolavich seorang jenderal yang terkenal datang ke kamp tempat Said Nursi dan kawan-kawannya ditahan. Seluruh tahanan berdiri memberikan hormat kepada Jenderal Nicolas, hanya Said Nursi yang tetap duduk tidak memperdulukannya. Said Nursi memilih tetap duduk di tempatnya tanpa memberikan hormat kepada sang jenderal karena baginya, dirinya sebagai ulama yang beriman memiliki kedudukan yang lebih tinggi dibandingkan sang jenderal. Ia tidak perlu memberikan hormat kepada orang yang tidak beriman, karena itu hanya akan merendahkan derajat agama Islam.

Salah satu wujud keimanan seorang hamba terhadap *Rabb* nya terlihat dari seberapa patuh dia menjalankan perintah-perintah dan menjauhi segala larangan yang telah ditetapkan. Kutipan di atas adalah salah satu bentuk kepatuhan seorang hamba terhadap *Rabb* nya, yaitu dengan menjalankan perintah-Nya.

Said Nursi berbeda dengan orang-orang pada umumnya, sejak bayi Said Nursi telah mempunyai keteguhan Iman yang sangat kuat. Keteguhan iman Said Nursi terlihat dari caranya mengangungkan Tuhannya, bahkan sejak bayi Said Nursi telah mengangungkan Tuhannya dengan turut berpuasa pada bulan Ramadhan. Ia tidak mau menyusu meskipun dipaksa oleh Ibunya, dia hanya mau menyusu ketika waktu malam saja. Peristiwa seperti ini serupa dengan kehidupan ulama termasyhur sepanjang zaman, Syaikh Abdul Qadir al-Jailani yang ketika masih bayi juga tidak mau menyusu Ibunya kecuali pada malam hari. Tingkat keimanan Said Nursi yang berbeda dengan orang-orang pada umumnya adalah wujud dari penanaman nilai keimanan yang memang sudah melekat dan mendarah daging pada diri Said Nursi. Orang tua Said Nursi, Mirza dan Nuriye telah mengajarkan nilai-nilai keimanan jauh sebelum Said Nursi lahir, sehingga wajar jika tingkat keimanan Said Nursi berbeda dengan orang-orang pada umumnya.

yang didapat adalah takdir yang sudah ditentukan oleh Allah, dan Allah-lah yang membuat Said Nursi tenggelam atau tidak, menang atau kalah dalam perdebatan itu.

Kutipan di atas adalah percakapan Said Nursi dengan ketua suku Miran, Mustafa Pasya yang sangat terkenal kelalimannya. Ketika itu, Mustafa Pasya ibarat Fir'aun di daerah Miran yang dikenal kuat dan memiliki banyak anak buah. Dia adalah mantan komandan salah satu resimen *Hamidiyye* yang dibentuk oleh Sultan Abdul Hamid pada 1892. Dari situlah ia mendapatkan gelar *Pasya*. Mustafa Pasya memiliki kekuatan yang sanggup mengalahkan suku-suku di sekitar tempat kediamannya. Dia telah mendirikan negara dalam negara di Cizre. Hukum di situ adalah hukum menurut hawa nafsu, maka tidak ada yang berani melawan ataupun mengingatkannya. Ulama, bahkan orang tuanya sendiri tidak mampu mengingatkannya.

Ketika Said Nursi mendatangi Mustafa Pasya, dengan terang-terangan ia menyatakan bahwa kedatangannya adalah untuk mengajak Mustafa Pasya bertaubat, apabila Mustafa Pasya menolak maka Said Nursi akan membunuhnya. Karena pernyataan Said Nursi yang dianggap tidak hormat dan melecehkan kepala suku Miran, saat itu juga Mustafa Pasya berniat membunuh Said Nursi. Namun dicegah oleh anak buah Mustafa Pasya karena Said Nursi memiliki ribuan pengikut, jika Said Nursi dibunuh

ditakutkan pengikutnya akan menuntut balas. Maka Mustafa Pasya bersama dengan anak buahnya membuat siasat untuk menjatuhkan Said Nursi dan membuatnya tidak dihormati lagi oleh para pengikutnya dengan cara mengadakan majelis perdebatan antara Said Nursi dengan ulama-ulama Cizre yang berada di bawah kekuasaan Mustafa Pasya.

Dalam perdebatan tersebut, jika Said Nursi mampu mengalahkan ulama-ulama dan para sarjana di Cizre dalam perdebatan, Mustafa Pasya berjanji akan bertaubat sesuai perintah Said Nursi. Namun jika Mustafa Pasya yang menang, Said Nursi akan ditenggelamkan di sungai Tigris sampai tewas.

Dengan keteguhan imannya yang sangat kokoh, Said Nursi menyerahkan takdirnya hanya kepada Allah. Said Nursi percaya bahwa yang membuat menang atau kalah adalah Allah, manusia tidak punya hak menentukan siapa yang akan menang dan kalah. Akhirnya, majelis perdebatan antara Said Nursi dengan ulama-ulama dan para sarjana Cizre yang diselenggarakan di balai pertemuan Bani Han di dekat sungai Tigris di menangkan oleh Said Nursi. 40 pertanyaan yang telah disiapkan oleh para ulama Cizra mampu dijawab Said Nursi dengan sempurna. Dan mau tidak mau, Mustafa Pasya menghentikan kelalimannya dan mendirikan salat, meskipun akhirnya Mustafa Pasya kembali melakukan kelalimannya yang melewati batas itu.

Setelah mendalami ilmu secara mendalam termasuk ilmu-ilmu agama dan ilmu-ilmu modern, Said Nursi mulai memahami betul tentang kondisi pemerintahan Turki Utsmani yang saat itu sedang mengandung janin cara berpikir ala Eropa yang jauh dari nilai-nilai Islam yang ada. Dari situlah, Said Nursi mulai memahamkan umat Islam tentang pentingnya sebuah pendidikan. Berkali-kali dia menegaskan bahwa umat Islam khususnya generasi muda haruslah mendapat pendidikan secara benar, yaitu pendidikan yang menanamkan nilai-nilai Islam sesuai al-Quran dan hadis, serta ilmu-ilmu modern supaya generasi muda Islam tetap mampu bersaing dan berkembang dengan kemajuan zaman.

Demi mewujudkan keinginannya untuk menciptakan sebuah tatanan pendidikan yang sesuai dengan ajaran Islam dan sesuai kebutuhan warga Turki Utsmani. Tidak jarang Said Nursi sering kali mengkritik kebijakan pemerintah. Kritikan tentang kebijakan sebuah sistem pendidikan yang dinilai tidak sejalan dengan nilai-nilai Islam, karena hanya menitik beratkan pada ilmu-ilmu modern. Pada fase ini, dakwah yang dilakukan oleh Said Nursi adalah dengan membangun madrasah-madrasah dengan sistem pendidikan yang sesuai dengan nilai-nilai Islami, yaitu pendidikan yang mengajarkan ilmu modern tanpa meninggalkan ilmu agama sebagai dasar jati diri Islam. Berikut adalah kutipan tentang dakwah Said Nursi melalui lembaga pendidikan atau madrasah-madrasah;

Said Nursi menjelaskan tentang tatanan sosial bermasyarakat secara terperinci, sebelumnya Said Nursi memahamkan kepada masyarakat tentang pentingnya membuka cakrawala pemahaman yang luas serta pentingnya kesadaran berkebangsaan Islam, ia menegaskan bahwa mengorbankan nyawa demi kepentingan bangsa adalah moralitas Islam yang luhur. Membuka cakrawala pemahaman dengan luas menjadi sangat penting bagi umat Islam agar masyarakat Islam tidak terjerumus terhadap loyalitas dan pemahaman yang salah. Kesadaran masyarakat Islam terhadap moralitas berkebangsaan tidak kalah penting, agar negara yang dihuni oleh jutaan umat Islam itu berjalan sesuai dengan nilai-nilai kebenaran. Praktek dan sistem pemerintahan berjalan dengan adil sesuai nilai-nilai keislaman yang ada.

Kemudian dalam pidatonya, Said Nursi menguraikan enam penyakit umat Islam saat itu sekaligus memberikan obat penawarnya yang semuanya bersumber pada al-Quran. Said Nursi menjelaskan pentingnya cinta kasih sebagai terapi penyakit suka bermusuhan. Ia mengungkapkan bahwa faktor-faktor yang melahirkan cinta adalah keimanan, keislaman, dan kemanusiaan serta berbagai mata rantai nurani yang kokoh dan benteng maknawi yang tangguh.

“Badiuzzaman Said Nursi juga berada di barisan paling depan untuk menyadarkan umat dan bangsanya. Siapakah musuh sesungguhnya. Nursi berusaha mati-matian menyadarkan orang-orang sebangsanya

pendidikan dalam bentuk penyatuan tiga pilar pendidikan yang cocok bagi warga Turki Utsmani.

Reformasi pendidikan yang ditawarkan oleh Said Nursi tidak semata-mata untuk mengkritik kebijakan pemerintah dan demi kepentingan dirinya. Namun, sebenarnya Said Nursi menyadari akan ada bahaya jangka pendek dan bahaya jangka panjang. Pertama, bahaya yang akan dialami bangsa Turki yaitu peradaban panjang Khilafah Utsmaniah yang telah dibangun oleh para pendahulu lebih dari empat ratus tahun akan runtuh. Sebab, generasi muda dididik dengan cara sekuler. Dari sistem pendidikan yang hanya menjejali ilmu modern khas Eropa itu, lahirlah anak muda yang sekuler progresif yang dijuluki dengan Turki Muda (Young Turk). Mereka adalah anak-anak muda yang tertarik dan tergila-gila pada pemikiran dan politik Eropa barat, dan berusaha menerapkannya ke dalam negara dan masyarakat Turki Utsmani. Turki muda ini nantinya melahirkan gerakan *Ittihat vet Terakki*, atau *Committee of Union and Progress*, yang sering disingkat CUP. Dari Turki muda dan CUP inilah lahir sosok Mustafa Kemal Attaturk. Merekalah yang nanti memakzulkan Sultan Abdul Hamid II. Tidak hanya memakzulkan sultan, bahkan orang-orang sekuler hasil didikan cara Eropa inilah yang kemudian hari akan menghapuskan Khilafah Utsmaniah untuk selama-lamanya. Yaitu pada tagal 3 Maret 1924, Mustafa Kemal, melalui Majelis Agung Nasional yang ia bentuk mengakhiri khilafiah untuk

Yang paling penting, secara terang-terangan Said Nursi mengampanyekan diberlakukannya konstitusi yang menjamin kebebasan. Kebebasan yang sesuai dengan syariat Islam. Masyarakat luas sebenarnya sudah jengah dengan cara bernegara dengan kekuasaan absolut. Said Nursi berulang kali menyampaikan, ini adalah masanya berjama'ah, bukan bekerja sendiri.

B. Relevansi Nilai-nilai Pendidikan Islam dalam Novel Api Tauhid Karya Habiburrahman El Shirazy dalam Penguatan Keimanan Siswa

Dewasa ini, penanaman nilai-nilai pendidikan Islam semakin nyata diperlukan. Banyaknya kasus-kasus di beberapa lembaga sekolah seperti kejadian yang sempat heboh di dunia pendidikan Islam, seorang murid melaporkan gurunya kepada polisi hanya karena mencubit sang murid adalah suatu tindakan yang sangat memprihatinkan. Tindakan yang jauh dari nilai-nilai pendidikan Islam itu tidak sekali dua kali terjadi di dunia pendidikan. Kejadian tersebut merupakan bentuk dari penanaman nilai-nilai pendidikan Islam di lembaga-lembaga sekolah yang masih kurang maksimal.

Hal tersebut disebabkan oleh berbagai macam hal. Faktor lingkungan dan informasi yang diterima oleh masyarakat luas khususnya bagi pelajar Islam merupakan hal yang paling dominan membawa pengaruh baik buruknya perilaku seseorang. Lingkungan yang penulis maksud di sini adalah lingkungan dalam arti luas, termasuk lingkungan dalam rumah tiap-tiap individu, lingkungan dalam

bermasyarakat, juga termasuk lingkungan pendidikan yang diterapkan di lembaga-lembaga sekolah. Ketiga hal ini harus berjalan seiringan supaya nilai-nilai pendidikan Islam dapat tertanam dengan baik pada generasi muda Islam saat ini dan generasi yang akan datang.

Selain itu, perkembangan teknologi yang semakin pesat, sehingga orang-orang mampu mengakses segala informasi yang diinginkan juga merupakan faktor yang tidak kalah penting dalam mendidik atau menanamkan nilai-nilai pendidikan Islam. Sehingga informasi yang di dapat, negatif atau positif akan menjadikan baik buruknya perilaku seseorang. Seperti halnya Media Sosial yang banyak digemari oleh semua kalangan, sedikit banyak informasi yang didapat di dalamnya akan berpengaruh pada perilaku bahkan pola pikir masyarakat luas khususnya para pelajar.

Satu contoh pengaruh Media Sosial terhadap perilaku pelajar Islam adalah maraknya tren “hits kekinian”, meskipun tidak semuanya mengandung nilai negatif namun kebanyakan isinya adalah perilaku yang tidak sejalan dengan nilai-nilai Islam yang ada. Seperti yang ada di Instagram, banyak foto-foto dan postingan para pelajar yang berpakaian tidak sesuai dengan norma-norma berpakaian secara Islami. Namun tindakan tersebut menjadi sebuah tren di kalangan para pelajar. Karena itulah, menjadi sangat penting mengolah informasi dan media yang ada dengan sebaik-baiknya. Pesatnya informasi yang ada saat ini akan menjadi nilai positif jika di dalamnya berisi nilai-nilai pendidikan Islam.

Dalam hal ini, Habiburrahman El Shirazy memberikan sebuah tawaran cara penanaman nilai-nilai pendidikan Islam yang sejalan dengan kemajuan teknologi dan informasi saat ini dalam sebuah novel yang diberi judul *Api Tauhid*. Penulis menggambarkan sosok Habiburrahman ini sebagai orang yang jenius. Ia menanamkan nilai-nilai Islam ke dalam sebuah karya yang disenangi oleh semua kalangan dan mudah dipahami banyak kalangan termasuk para pelajar, yaitu dalam bentuk Sastra Novel. Penanaman nilai-nilai pendidikan Islam dalam bentuk Novel merupakan salah satu media informasi dan pembelajaran yang sejalan dengan pesatnya kemajuan informasi dewasa ini. Kelebihan Novel dijadikan sebagai media pembelajaran penanaman nilai-nilai pendidikan Islam adalah terletak pada bahasanya yang indah dan alur cerita yang runtut dan menyenangkan, sehingga pembaca mampu memahami alur cerita yang disajikan oleh penulis dengan mudah.

Dalam Novel *Api Tauhid* karya Habiburrahman El Shirazy terdapat pola penanaman nilai-nilai pendidikan Islam yang sejalan dengan Pendidikan Agama Islam. Seperti tokoh Said Nursi yang menjadi tokoh utama dalam novel tersebut, Said Nursi yang tumbuh menjadi seorang ulama tersohor di Turki saat itu adalah hasil dari berhasilnya pendidikan di lingkungan keluarga. Seperti yang penulis jelaskan sebelumnya, bahwa lingkungan keluarga adalah salah satu faktor yang sangat berpengaruh dalam menanamkan nilai-nilai pendidikan Islam pada anak didik. Said Nursi tumbuh dengan tingkat keimanan yang bisa dikatakan sempurna adalah bentuk dari penanaman nilai yang diajarkan oleh kedua orang tuanya sejak

kecil, bahkan telah ditanamkan jauh sebelum Said Nursi lahir. Kedua orang tua Said Nursi, Mirza yang tumbuh menjadi seorang Sufi yang dikenal dengan tingkah laku dan perbuatannya yang santun, selalu menanamkan nilai-nilai Islam ke dalam dirinya adalah wujud dari penanaman nilai yang diberikan oleh orang tuanya. Orang tuanya mengajarkan, bahkan setiap tarikan dan hembusan nafas semuanya harus dibuat berdzikir kepada Allah. Nuriye, ibu Said Nursi yang sejak muda telah mampu menghafal al-Quran dan mampu menjaga kesucian dirinya adalah hasil dari pendidikan di lingkungan keluarga.

Kedua, lingkungan pendidikan atau lembaga sekolah juga merupakan faktor yang sangat mempengaruhi berhasil tidaknya penanaman nilai pendidikan Islam kepada anak didik. Dalam novel Api Tauhid disebutkan, bahwa memperoleh pendidikan secara benar yaitu pendidikan yang sejalan dengan nilai-nilai pendidikan Islam adalah sangat penting. Generasi muda Islam harus dididik dengan cara yang benar, dengan penanaman nilai-nilai al-Quran secara mendalam. Tidak cukup dengan penanaman pendidikan agama, pendidikan modern dan pendidikan agama haruslah berjalan dengan beriringan. Dengan begitu generasi muda Islam mampu menjadi pribadi-pribadi yang memiliki daya penalaran yang kritis tanpa meninggalkan Islam sebagai dasar sebuah pendidikan. Dalam hal ini dipahami, bahwa masa depan sebuah bangsa atau negara tergantung pada menu pendidikan yang diajarkan dan ditanamkan kepada generasi-generasi muda Islam sebelumnya.

Pentingnya penanaman nilai-nilai pendidikan Islam di lingkungan keluarga, lingkungan lembaga pendidikan, juga lingkungan masyarakat tertuang di dalam sebuah karya yang bisa dijadikan media pembelajaran dan penanaman nilai-nilai pendidikan Islam dalam bentuk Novel. Penanaman nilai melalui Novel mempunyai nilai plus karena memiliki bahasa yang indah dan alur cerita yang runtut dan menyenangkan sehingga mudah dipahami oleh semua kalangan.

Dengan menghayati nilai-nilai keislaman yang ada dalam novel tersebut, pelajar atau siswa akan mampu berpikir dan bertindak dengan cara yang Islami sesuai dengan nilai-nilai Islam yang ada. Dan pokok dari nilai-nilai Islam adalah nilai keimanan. Seseorang yang mempunyai keimanan yang kuat seperti halnya Said Nursi, maka dia akan mampu berpikir dan bertindak dengan nilai-nilai Islam lainnya seperti nilai ibadah, nilai akhlak, dan nilai-nilai sosial kemasyarakatan. Sehingga dengan menghayati dan menjalankan nilai-nilai pendidikan Islam yang terdapat dalam novel tersebut, para pelajar dan generasi muda Islam akan memiliki tingkat keimanan yang lebih matang.